

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 32 (1938)
Heft: 7-8

Nachruf: Religion und Kirche
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

In Oesterreich sind die Geistlichen auch aus den Schulpflegen entfernt worden. Die *katholischen Studentenverbindungen* sind in ganz Deutschland verboten worden.

Ueberraschend kommt der Tod von Bischof *Aloisius Scheiwiller*, Bischof von St. Gallen. „Rasch tritt der Tod den Menschen an.“ Wir haben wegen der Verhinderung von Georg Sebastian Huber, an der Jahresversammlung der „Neuen Wege“ teilzunehmen, mit ihm einen Strauß gehabt. Aber jene Maßregel paßte eigentlich nicht zu ihm und ist wohl auch nicht eigentlich von ihm ausgegangen. Er war doch, besonders in früheren Zeiten, einer der weitherzigsten, besonders für die sozialen Dinge aufgeschlossensten schweizerischen Bischöfe. Sein plötzlicher Hingang in verhältnismäßig frühem Alter bewegt auch uns herzlich.

3. *Rußland*. Eine Seltsamkeit: Für die verstorbene Königin-Mutter Maria von Rumänien wird in einer Kirche von Moskau mit aller Pracht ein Requiem gefeiert, zu dem neben den übrigen Diplomaten auch Delegierte der Sowjetunion erscheinen.

In der Ukraine gibt es keine Gottlosenzellen mehr. Vor kurzem hatte dort die Gottlosen-Organisation 2,5 Millionen Mitglieder. Die Arbeiter der großen Traktorenfabrik in Zaryzin lassen für 10—12 Jahre die Taufe ihrer Kinder nachholen. Zum „Osterkarneval“ gegen die Osterfeier erscheinen von 50 000 eingeladenen „Jugendpionieren“ nur 3000.

IX. *Natur und Kultur*. Das Auto hat in den Vereinigten Staaten seit 15 Jahren an Opfern 441 000 Tote gefordert (einzig im Jahre 1937 40 300 Tote und dazu 1 220 000 Verletzte), während die sechs Kriege seit dem Bestand der Union, der furchtbare Sezessionskrieg inbegriffen, nur 244 357 gekostet haben.

Die *Eigerwand* ist endlich „erobert“ worden. Schade — außer, daß man froh sein muß, daß sie diesmal keine Menschenleben gefordert hat.

Eine Beleuchtung unserer „Kultur“ bildet der *Boxkampf* zwischen dem Deutschen *Schmeling* und dem Neger *Louis*, der in New York stattgefunden hat und worin Schmeling unterlag. Hunderttausende verfolgten diese Roheit mit einer Spannung, die bei ihnen weder Abessinien, noch China, noch Spanien, noch Oesterreich, noch die Tschechoslowakei erregen würde. Es gehört auch eins zum andern. Man erblickt in dem Ausgang des Faustkampfes gar noch ein Urteil über den Wert der „Rassen“. Solche Dinge charakterisieren das Ende einer „Kultur“.

27. Juli 1938.

Zur *schweizerischen Lage*.

Die Schweiz am 1. August.

Ich habe letztes Jahr, wenn ich nicht irre, auf den Unterschied zwischen dem eidgenössischen *Betttag* und dem 1. *August* hingewiesen. Zu dem, was ich damals geäußert, könnte ich heute nur noch ergänzend sagen: Der Betttag dient nach seinem ursprünglichen Sinn der Selbsterkenntnis und Buße, der 1. August — nun sage ich etwas, was ich eigentlich nicht sagen wollte, was mir aber plötzlich in den Sinn gefallen ist: dem Selbstbetrug, nämlich der Selbstbespiegelung, der Selbstverherrlichung. Und ich füge hinzu: Jener dient der Vaterlandsliebe, dieser dem Patriotismus. Ich halte es, ohne seine Mängel zu erkennen, mit dem Betttag. Ich weiß, daß ich damit nicht allen Lesern gefalle, aber ich kann auch mit dem Vergrößerungsglas in der gegenwärtigen Lage der Schweiz keinen Grund zu Selbstzufriedenheit entdecken, sondern wesentlich zu Buße und Bitte, und freilich auch zu Dank, aber in einem anderen als dem gewöhnlichen Sinne: zu Dank dafür, daß uns noch nicht das Gericht ereilt hat, sondern uns noch eine Frist, wenn auch vielleicht nur eine kleine, zur Einkehr und Umkehr gegeben ist.

Ich beginne mit dem Allerschlimmsten: Was für mich von allen Sünden und Gefahren, welche die Schweiz belasten und bedrohen, gegenwärtig im Vordergrund steht, ist der *Neutralitätstod*. Ich meine, den Todeshauch, der von die-